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罗浩声

周末逛书店，拿到一本美国著
名小说家沃恩·凯斯特的《公平与
不公平》。书中内容倒也未作太多
关注，令笔者感兴趣的，是这个书
名。

公平，这是一个古老的话题，
也是千百年来人们追求和向往的
目标。“不患寡而患不均，不患
贫而患不安”“平出于公，公出
于道”“治身莫先于孝，治国莫
先于公”“公与平者，即国之基
址 也 ” …… 在 我 国 古 代 各 类 典
籍 中 ， 关 于 公 平 的 论 述 不 胜 枚
举。

这个世界上，有公平，便有不
公平。就个人命运而言，有的人出
生显贵，可以子承父业，无需太
多努力，就能享受获得的喜悦。
而有的人出身贫寒，从零开始，
要想取得成功，自然要付出更多
的艰辛和代价。物质方面，有钱
可以住豪宅、开豪车；没钱只能
寄身蜗居、蹬个自行车。求学方
面，在北京、上海这样的城市，
孩子轻轻松松就能上名校、读个
好专业，在其他地区，同样的分
数线去报考，难度就不是一般的
高。

现 实 中 ， 很 多 矛 盾、问题、
纷争，皆因不公平而起。福利分房
的年代，一个单位里面，有些原本
很要好的同事，却因分配房子的
面积、楼层、朝向之争，拳头相
向、反目成仇，问题就在于自己
感 觉 不 公 平 ， 自 身 利 益 受 了 损
害 。 在 确 定 福 利 待 遇 、 评 比 表
彰 先 进 、 干 部 竞 聘 选 拔 等 方
面 ， 处 理 不 好 ， 摆 得 不 平 ， 也
容 易 出 些 事 端 。 为 了 公 平 ， 有
的 单 位 绞 尽 脑 汁 ， 琢 磨 出 了 一
些 难 言 规 范 科 学 但 又 让 大 家 无
话 可 说 的 “ 法 子 ”， 如 抓 阄 分
房 、 论 资 排 辈 用 干 部 、 轮 流 坐
庄评先进等。当然，随着时代发
展、社会进步，类似现象有的早
已成为过去时。

公平是一切良政的起点。我们
有一套不断完善的制度，来保障社
会的公平正义。如现在实行的中央
财政对落后地区的转移支付制度、
发达地区对欠发达地区的对口帮

扶、差别化的个人所得税率、全国
统一城乡居民基本养老保险和规定
企业招聘不能歧视女性等等，都体
现了公平性原则和导向，以此保障
和兼顾不同群体的利益。当然，公
平也只是一个相对的概念，世界上
没有绝对的公平。比尔·盖茨曾经
说过，生活是不公平的，要去适应
它。我们追求公平，但不能苛求绝
对公平。

对领导干部而言，处事公平是
执政为民的必然要求，也是一种必
须具备的素养。笔者曾经有幸共事
过的一位领导同志，就具备这样的
品质。他虽然是副职，可每逢重大
决策，一个班子里的领导都非常尊
重他的意见。每遇疑难、棘手问
题，也都力请他出马。是谓何故？
就因为他每每遇事，都能出以公
心，秉持公道，力求公正。公心出
公平，公平见水平。处理问题能

“一碗水端平”，公信力、公认度自
然就上来了。

封闭是万恶之源。二十多年
前，杂文家曾彦修先生抛出的这个
观点，曾如闪电一般，“电醒”许
多人。审视、反思现实中的种种积
弊，不少是因封闭而生。一事当
前，私字为先，在涉及多数人利益
的问题上，搞暗箱操作，搞体系内
循环，搞肥水不流外人田，公平就
会被无情地践踏。所以，近年来各
级党政机关纷纷出台制度，推行党
务公开、政务公开，动员全社会参
与监督，这正是保障公平公正的需
要。干部使用方面，现在通常要走
考察、民主推荐、财产核查、社会
公示等必经程序，把住一道道关
口，为的就是防止用人不公、用人
失察。

老天爷最终是公平的，百姓
常说的这个口头禅，也有它的现
实意义。过去有的官员在位时，
蛮 横 霸 道 、 为 所 欲 为 ， 眼 睛 朝
上、不可一世。为了个人升迁，
下功夫拉关系、架“天线”、建

“圈子”，可一旦东窗事发，多年
经营随即付之东流，应了“人在
做，天在看”的古训。这也提醒
为官从政者，惟慎权、慎欲、慎
独，做到“清、慎、勤”，方能坦
坦荡荡、心底无忧，清清白白、
善始善终。

努力追求公平
消除不公平

朱晨凯

本书作者柳冠中，是清华大
学首批文科资深教授、美术学院
教授、博士生导师，被誉为“中
国工业设计之父”。1984年，留德
归国的柳冠中创建了我国第一个

“工业设计系”，填补了中国学科
的一大空白，多年来他勤奋耕
耘，奠定了我国工业设计学科的
理论基础和教学体系，已成为我
国最著名的工业设计学术带头人
和理论家，见证了中国改革开放
四十年的工业设计发展。

工 业 设 计 是 什 么 ？ 有 人 片
面、曲解地认为工业设计是一种
外形设计；有人从艺术造型、装
饰角度认为这是一门学问；有人
从经济学角度认为这是一种行
为；有人从功能角度认为这是解
决社会矛盾的方法论……当今社
会对于工业设计的认识更多是建
立在功用的基础之上，柳冠中在
本书中指出，工业设计应当是创
造一种健康合理的生存方式，强
调“创造”——使人类生活更健
康、合理、有节制，要与大多数
人 “ 和 谐 ”， 要 与 大 自 然 “ 和

谐”。设计的本质是协调人类需
求、发展与生存环境条件限制的
关系。

最近发生的中兴芯片事件，
虽然发生在本书出版之后，如何
解读这起事件，读者却能在书中
有所收获。柳冠中在书中指出，
比起芯片生产本身的技术问题，
更值得深思的是产业链的创新。
多数企业在一门心思钻研产品，
现在不是产品经济的问题，而是
产业经济的问题，产业到底怎么
创新。令我们倍感骄傲的“中国
制造”，柳冠中也有着一针见血的
解读：他们说，“中国制造”现在
排老二，而且很快变老大，但是
这 个 “ 制 ” 其 实 不 是 中 国 的

“制”。什么是“制”？——是标
准、规范、流程。在中国，这些
都是靠引进的。中国 80%的中小
企业，有自己开发创造的技术
吗？没有，都是引进的。咱们中
国还处于制造业的第三梯队，咱
们千万不能迷，心里必须清楚。

柳冠中认为，要从“中国制
造”转向“中国创造”，这个方向
绝对没错，但是，首先怎么从加
工型的制造，转向我们独立自主

的制造，这一步要迈出去。书中
指出，很多时候我们不是没钱，
而是观念的问题。我们现在的工
业设计，关注的都是精英元素，
而不是系统。可是世界上没有纯
粹的元素，元素都在系统里诞
生。中国的制造业现在到底是什
么形态？我们有了工业，我们并
没有完成工业化。所以我们必须
要关注系统和机制，这是我们转
型的关键，我们要走向世界，要
有中国方案，而不是仅仅靠引进。

本书分为两大部分：第一部
分为柳冠中从工业设计的观念、
教育、系统、方式、共生、事
理、基础、传统、服务、担当、
数据、战略、产业和语录等切
入，全面阐释他对中国工业设计
当下与未来发展的认识，思想深
刻、观点犀利、实事求是；第二
部分是柳冠中“回头看”的内
容，分为启蒙、磨炼、淬火、担
当、构筑、立论等主题，讲述了
他多年来从事工业设计事业的切
身经历，借以反思中国工业设计
发展的历程，激励我国设计界勇
于担当，创造出中国自己的设计
体系和标准。

比芯片生产
更值得深思的是产业链创新

■柳冠中提给任正非的
建议

20 世纪 80 年代，我们给华为
做设计， 任 老 板 请 客 吃 饭 ， 他
踌 躇 满 志 地 说 ：“ 我 们 华 为 连
工人都大学生了，全国学通信
技 术 的 硕 士 生 ， 博 士 生 ， 90%
到 95% 被 我 揽 过 来 了 ， 英 法 美
德日的通信技术，我该引进都
引进了，我们现在也有钱，我
们也有开发队伍，我们下一步
要 干 什 么 ， 做 什 么 ， 要 引 进
吗？没得可引进了。”

我说，任老板，你干嘛还要引
进啊，你既然连技术也有，你找你
的大学生、硕士生、博士生，做点
最简单的知识分子的工作，研究一
下都是什么人需要通信，要什么样
的通信，动动脑筋去做分类。再看
看一个人的通信需求被哪些外因限
制了，你的技术有没有解决办法，
你一排列组合出来会发现，美国的
技术、英国的技术不一定能解决中
国人的需求。

我相信华为 接 受 了 这 个 思
想 。 我 们 中 国 人 怎 么 就 不 行
了？为什么总要跟着外国人的
屁股走？我们中国人的问题在
于 观 念 。 通 信 需 求 是 共 通 的 ，
都是人，对不对？那么外因限
制要交给技术人员去攻克，我
们要给技术出题目，不是跟着
技 术 走 ， 这 才 是 设 计 的 语 言，
设计的逻辑，但我们没有。

■设计不是生意，产品
不是目的

我们必须清醒，设计到底是什
么，设计不是 business（生意）。而我
们现在成天讲商业模式，你说一个
设计师整天讲 business，是不是笑
话？人家还会尊重你吗？绝对不尊
重你，你没有你的观点，你的逻辑。

给大家举一个例子，墙，咱
们搞设计、搞室内的、搞装修的都
说墙，墙不是设计的语言，墙是消费
者跟商人、跟工程队的语言，我们
设计师脑子里没墙，你要有墙就没
法创新了。我们的设计之所以徘徊
不前，就是因为我们脑子里有个
墙。我们脑子里应该是什么？什么
都没有，墙什么都不是，什么都可以
是墙，因为我们的目的不是墙。

产品不是目的，服务才是目
的。汽车，你算算汽车的利用率是
多少，百分之六七十躺在那儿了。
我们要的是交通、出行，不是要车，
我们 13 亿人都要车的话，那没法
不污染，没法不堵车。我们必须另
辟蹊径，不是弯道超越，而是换道
超越。我们必须要转换观念，能用
就行，不一定要占有。我们中国十
几亿人，发展不平衡，我们必须提
倡这个，而不是都去钻研什么时
尚，那样的话中国就完了!

在这样的一个竞争态势下，
你说我们怎么办？我们不能像祖
先犯过的错误一样。我们发明了
火药，我们做焰火，做鞭炮，外

国人做武器来打我们，这个教训还
不够吗？所以不能把设计当做生
意，这是战略，我们要创造。传统也
是我们的祖先一代一代创造出来
的，昨天对今天来说，昨天是传统，
那么对明天来说，今天也是传统，
所以我们今天必须创造。

■设计主要是适应性地解
决问题

水，长江水，黄河水，同出三江
源，为什么黄河变黄汤，冬天结冰？
为什么长江变急流瀑布，到下游变
成湖泊跟沼泽？是水不一样吗？是气
候不一样，是地势不一样。H2O，0℃
以下是固体，100℃以上是气体，常
温下是液体，什么原因，是水的问题
吗？是外因。而设计主要是研究实事
求是地、适应性地解决问题。

1999 年，日本开了一个亚太
国际设计会议，松下洗衣机设计
部长，在大谈二十一世纪松下洗
衣机的技术有多牛，讲得天花乱
坠，接着主持人问：“柳先生，你讲
讲中国二十一世纪洗衣机怎么
样？”我说：“中国二十一世纪要淘
汰洗衣机。”底下全都愣了。我说你
们爱干净，你算一算，你们日本人
洗衣机利用率有多高，算了半天不
到 10%，我说难道为了那 5%到 7%，
你要搞这么多高科技，要浪费，污
染这么多淡水？我说中国人绝对不
能干这种傻事啊。所以我们要解
决的，不是洗衣机的问题，而是
中国人衣服干净的问题。

《中国工业设计断想》
柳冠中 著
江苏凤凰美术出版社
2018年2月

【周边图书】

米歇尔·米罗，欧洲工业设计
大师。本书是作者多年来设计工
作的总结。全书共分两篇，第一篇
介绍作者对工业设计的理解和感
悟，第二篇向读者介绍从事工业
设计时，从设计产品到投放市场
必须做好的十个关键步骤。
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邹世昌，中国科学院院士，
集成电路专家，著名材料学家，

“两弹一星”研制的核心成员。
本书讲述作者自身成长的小故
事，回答孩子们感兴趣的问题，
讲述芯片的小知识，更重要的
是联系我国集成电路产业的现
状，让科普同实际密切结合。

（图书信息由宁波市新华
书店提供）

“乡”去甚远 蒋跃新 绘

桂晓燕

宁波人有一句老话：“拔来
毛，粘勿牢。”本意是指收养的孩
子，缺乏血缘亲情，与养父母总有
隔阂，不“贴肉”。话虽说得有点
绝对，却也属人之常情。这句老
话，后来又引申出另一层含义：别
人的东西就是别人的，不要眼红，
硬去弄来也保不住。拔来毛，粘勿
牢！

有一个名叫陈进的海归博士，
偏偏眼红别人的好东西，硬要拔别
人的毛粘到自己脸上来，冒充美髯
公。2003 年初，他宣称自己在上海
自主研发出了一款世界一流的芯
片，名为汉芯一号。在仅为半个指甲
大小的集成块上，有 250万个器件，
每秒钟运算能力高达 2 亿次，完全
和英特尔等老牌科技大佬制造的
CPU 不相上下。经过数位中科院院
士、国家相关学术机构、上海交大等
层层检验，作出一致鉴定：汉芯一号
已达到国际先进水平，是中国芯片
发展史上一个重要的里程碑！

于是乎，汉芯一号的“发明
人”陈进教授一鸣惊人，一飞冲
天 ， 名 利 双 收 ， 扶 摇 直 上 。 如
拿 到 了 政 府 上 亿 元 科 研 经 费 ，
担 任 了 上 海 交 大 微 电 子 学 院 院
长 、 上 海 硅 知 识 产 权 交 易 中 心
CEO 等 职 ， 获 得 了 多 项 荣 誉 称
号 ， 还 戴 上 了 耀 眼 的 “ 长 江 学
者”桂冠……

然而，正如宁波老话所说：
“拔来毛，粘勿牢。”到了 2006 年
1月，有知情人在清华大学 BBS 上
发帖，举报汉芯一号涉嫌造假！
您一定想象不到，真相竟然是这
样的：曾在美国摩托罗拉总部工
作过的陈进，利用内部关系买到
几片摩托罗拉芯片，然后找来装
修公司的民工，对人家的芯片进
行特殊“装修”：把上面“摩托罗
拉”字样用砂纸磨掉，再涂上汉
芯一号的标志……事情败露后，
陈 进 被 撤 销 各 项 职 务 和 学 术 头
衔，国家有关部委追缴下拨的相
应经费。

由于最近震动全国的中兴事

件，国人前所未有地关注我国芯片
的自主研发话题。当年的汉芯丑
闻，也被重新翻出。看到汉芯一号
造假门的来龙去脉，本人大吃三
惊。

一惊陈进行为之丑。陈进对摩
托罗拉芯片的改头换面，简直像
是在医院产科病房偷盗婴儿，丑
态百出。将偷来的孩子换一个姓
名，成了他陈进的“亲生儿子”，
借此摇身一变，以“汉芯之父”
的名义，欺世盗名、升官发财。
一场汉芯一号的发布会，就有全
世界近百家媒体到场报道，好不
风光！

二惊权威把关之松。毫无疑
问，陈进的造假手段并不高明，
相反还相当拙劣，却能在权威部
门的层层检验中轻松过关，实在
匪夷所思。当有人举报后，经过
调查组的调查，不久即将汉芯一
号打回原形，可见它也是有马脚
可寻的。人们不禁要问：当初作
为鉴定专家组的成员，居然毫无
察觉，全体为陈进背书，大开绿

灯，这是什么原因？
三惊骗局处理之轻。自主研发

高性能芯片，是我国科技界的一大
梦想。陈进利用这种期盼，制造了
一场弥天大谎，不但欺骗了鉴定专
家、地方政府和中央有关部委，还
欺骗了媒体和全国人民。性质极
其严重，影响极其恶劣。但是，
始作俑者陈进，仅仅是被撤销各
项职务和学术头衔，并没有受到
法律的制裁，更不要说追究其他
责任人了。

对这样的处理结果，一些专
家学者也认为很不到位，作假的
成本太低了。例如，人大教授顾
海兵强调：“处罚学术造假和诈
骗，也应该跟刑法关联起来。”意
思很明显，不能让这种人逍遥法
外！笔者赞成顾教授的说法。只
有这样，才能让一切造假的、行
骗的、剽窃他人论文或成果的科
技腐败分子，付出应有的代价，
身败名裂，得不偿失。就像宁波
老话说的那样：“拔来毛，粘勿
牢！”

拔来毛，粘勿牢


